

## RAMÓN Y CAJAL EN EL COLEGIO OFICIAL DE MÉDICOS Y UNA ANÉCDOTA HISTÓRICA

Hoy queremos recordar una historia protagonizada por don Santiago Ramón y Cajal. Parece ser que este catedrático de Universidad y Premio Nobel de Medicina no tenía grandes dotes de oratoria. Sus clases eran un tostón. Como los estudiantes estaban obligados a asistir, hacían lo que podían para aguantar el tipo y pasarlo lo mejor posible durante el tiempo que duraban.

Un día don Santiago se encontró con la clase repleta de alumnos que con especial interés anotaban algo en sus cuadernos. Nuestro protagonista no estaba acostumbrado a recibir tales muestras de atención ante sus lecciones, por lo que preguntó a un sobrino suyo, que también asistía a las clases. El joven transmitió a su tío que en toda la facultad se sabía que repetía constantemente una muletilla. Se trataba de la palabra «completamente». Y sus compañe-

ros, aburridos como ostras en los pupitres, aprovechaban para hacer apuestas, jugando a pares o nones. Así que lo que don Santiago les veía anotar era el número de veces que repetía el término «completamente».

Ramón y Cajal no hablaría bien en público, pero andaba sobrado de inteligencia. Así que, al día siguiente, a propósito, prestó mucha atención a su propio discurso para no decir ni una vez esa palabra. Los estudiantes lo debían de estar mirando con cara de incredulidad, sin tener nada que apuntar para el desenlace de su juego. Entonces, sin venir a cuento, don Santiago dijo: «Completamente, completamente, completamente; hoy ganan los impares». Fue una forma elegante de hacer ver a sus alumnos que les había «pillao con el carrito del helao». ■



**¿QUIERES ACOMPAÑARNOS EN NUESTROS RECORRIDOS POR MADRID?**

Como investigadores de la historia de nuestra ciudad, como escritores y como madrileños, nos planteamos enseñártela con calma, con cariño y con cuidado.

Tenemos actividades como «El Madrid de los fantasmas y de las casas encantadas», «Hotel Ritz entre bambalinas», «Crímenes, amores y recetas de cocina», «Madrid del ¡No pasarán!», visitas al Casino y a las reales academias, entre otras.

**Más información en [www.exploraldesconocido.com](http://www.exploraldesconocido.com)**